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本报记者胡喆

　　历经沧桑百载，跨越世纪征程，他是我国空
间技术的创始者和组织者之一，是“两弹一星”
功勋科学家。
　　从求学西南联大到远渡重洋赴美深造，从
参与创立新中国航天事业到隐姓埋名投身研制

“两弹一星”，从主持研制我国的返回式卫星到
谋划星船耀太空……他不断提出航天新概念，
探索宇宙新空间。
　　作为与中国共产党同龄的百岁党员，他始
终视发展航天技术为开拓天疆、造福中华民族
和全人类的宏伟事业，至今仍思考着中国航天
的未来，为航天强国建设贡献不竭智慧——— 他
就是中国科学院院士、中国航天科技集团五院
技术顾问王希季。

　　手动计算机、稻田发射场……新

中国第一枚液体探空火箭这样诞生

　　“尊敬的王希季院士：在您百岁寿辰之际，
五院全体干部职工向您致以崇高的敬意和诚挚
的祝福！”
　　 2021 年 7 月 26 日，王希季院士迎来了自
己的 100 岁生日。一批批王希季曾经指导和带
领过的航天后辈，纷纷向他送上生日的祝福。贺
信、鲜花，诉说着这位百岁老人的成就与荣光。
　　 60 多年前，正是在王希季等人的带领下，
新中国第一枚液体探空火箭 T-7M 成功发射，
由此托举起了新中国的航天梦想。
　　 1958 年 10 月，王希季加入中国共产党，
他在党旗下庄严承诺，要把自己的一切都献给
党，献给祖国。彼时，他即将被提升为正教授，
准备去东德学习交流。有关部门找他谈话，希
望他能前往上海机电设计院工作。
　　面对突如其来的变化，王希季平静地说：

“作为一名党员，我无条件接受组织的安排。”
1958 年 11 月，王希季调入上海机电设计院任
总工程师，成为我国早期火箭及航天器技术研
究的组织者之一。从此，他更将国家的强盛和民
族的发展视为人生的首要目标。
　　上海市繁华的淮海路上，有一栋名为淮中
大楼的老房子，这里是上海机电设计院最早的
驻地。很多路过那里或听到这个名字的人，都很
难知道这是怎样的一家单位。在里面工作的人，
谁也不能向单位之外的任何人透露，甚至是自

己的家人。
　　计算机是手动的，为了计算一条弹道，几个
人夜以继日干两个多月，计算用的纸比办公桌
还高；没有发射场，他们把稻田当作发射场，用
辘轳绞车把火箭吊上发射架，用打气筒加压给
火箭加燃烧剂、助推剂……
　　就是在这样的条件下，我国第一枚完全自
主设计、自主制造的液体探空火箭 T-7M 随着
一声令下腾空而起，奔向遥远天际。
　　飞行高度 8 千米！这枚承载着新中国航
天梦的探空火箭成功首飞。
　　随后，从探空火箭到长征一号运载火箭，
将近十年的时间里，王希季硬是把自己从一个
门外汉变成运载火箭专家。眼看到了收获胜利
的时刻，他却要离开火箭事业，进入一个全新
的研究领域，再一次接受全新的挑战。面对国
家战略和个人利益，王希季毫不犹豫服从国家
需要。

  “搞航天只能服从科学规律和客

观事实”

　　 1970 年 4 月 24 日晚 9 时 35 分，长征一
号运载火箭在震耳欲聋的轰隆声中，把我国第
一颗人造卫星“东方红”送上了太空。15 分钟

后，指挥部的高音喇叭中传出喜讯。我国成为
第五个独立研制和发射卫星的国家。
　　直到 1999 年，王希季被授予“两弹一
星”功勋科学家奖章之际，人们才了解到共和
国之初那段秘密的往事，知道了王希季等人
为航天事业打下的坚实基础。
　　“功成不必在我、功成必定有我”，这不仅
是王希季，更是一代航天人的真实写照。
　　出生在春城昆明，毕业于西南联大。早在
青年时期，王希季便怀揣“工业救国”的理想，
此后即使荣誉等身仍不停歇，永葆赤子心。
　　作为我国第一颗返回式卫星的总设计
师，王希季殚精竭虑、主持研发的卫星返回技
术达到国际先进水平，使我国成为世界上第
三个掌握卫星返回技术的国家。
　　 20 世纪六七十年代的中国，经济薄
弱、科技落后，在这样的条件下，王希季硬
是带领团队创造出既能叫卫星上天、又能
使卫星返回的技术。
　　“我们首创了返回回收技术，探空火箭在
设计之初就开展回收技术的研究，因为当时
没有无线技术，也没有数传技术，要拿到发射
的试验数据，只能依靠箭体回收，所以在我们
国家，第一次开展空间技术回收技术的就是
我们。”和王希季一起共事的范本尧院士回

忆说。
　　巨大的家国责任，往往让王希季在同事
们眼中显得有些“固执”。这种坚持的背后，既
是基于他对国内外技术发展的充分认识，也
源于他扎实的理论功底和自信。
　　王希季常说：“搞航天只能服从科学规
律和客观事实。设计走弯路和研制失败，损
失的都是国家利益。而国家是什么？是千千
万万老百姓。”
　　正是秉持着这样的信念，无论是率先提
出太空资源、空间技术体系和空间基础设施
等新概念，还是主持完成我国高分辨率对地
观测系统工程实施方案的论证和编制，王希
季始终站在航天发展的潮头，牧星耕宇。
　　 2006 年起，王希季开始关注并积极推
动我国空间太阳能电站的发展。
　　 95 岁高龄时，王希季还亲自研究关于
五院“互联网+航天行动”的课题，深刻思考
并主动探寻着中国航天的未来。

　　“愿为培养一批优秀航天器设

计师而奉献一生”

　　历史充分证明，宝贵的精神财富是中国
航天事业发展壮大的根脉基石和动力源泉。

　　王希季常年笔耕不辍，撰写《工程设计
学》《航天器进入与返回技术》《空间技术》等
著作 10 余部，《论空间资源》《建设中国空间
基础设施》等论文 40 余篇，《发展中国载人
航天的讨论》《空间太阳能电站技术发展和对
策研究》等研究报告 20 余份。他坚持著书育
人，曾真诚地说：“我愿为发展中国的空间事
业、为培养一批优秀的航天器设计师而奉献
一生。”
　　“王老的百岁人生，就是一个中国人在中
国共产党成立之后，从精神上追寻、奋斗、拼
搏的峥嵘岁月；就是一名航天人在中国共产
党坚持独立自主、自力更生方针的指引下，奋
发图强、勇于登攀、无私奉献，铸就卓越功勋
的真实写照。”中国航天科技集团五院院长林
益明说。
　　 2020 年，中国航天出色完成了以嫦娥
五号、天问一号、北斗三号为代表的多项重
大航天任务；2021 年上半年又取得天和空
间站核心舱、神舟十二号载人飞船、天问一
号火星探测等任务的圆满成功……
　　当前，我国建设航天强国和世界科技
强国取得新成就，圆满完成以空间站建设
为代表的航天重大工程任务艰巨，责任重
大。王希季所在的中国航天科技集团五院，
一批批航天人正全力以赴接过前辈传递的
接力棒。
　　在王希季工作过的中国航天科技集团
五院 508 所，青年职工魏久哲印象最深的就
是王希季院士以身许国的精神和不懈探索
的情怀。
　　“王希季院士出生在积贫积弱的时代，青
年时期便立志为祖国崛起而奋斗，毅然归国
后投身航天事业，怀揣热血，一门心思钻研到
底，这份爱国报国情怀和执着科研精神深深
鼓舞了我。新时代，我们青年一代航天人更应
不忘前辈精神，牢记使命，扎实钻研，为建设
航天强国贡献力量。”魏久哲说。
　　“在建党百年之际，王希季院士用百岁人
生、不懈奋斗，为我们每一位新时代航天人、
每一位五院人树立了精神的榜样、行动的楷
模。在新的征程上，我们一定要以王希季院士
为榜样，大力弘扬‘两弹一星’精神，坚定航天
报国信念，勇攀科技高峰，为推动航天强国建
设作出新的更大贡献！”中国航天科技集团五
院党委书记赵小津说。

“两弹一星”科学家王希季：牧星耕宇的百岁人生

  王希季在办公室（2016 年 4 月 18 日
摄）。     新华社记者白国龙摄
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清华学子的乡野实践，让一座小山村改变了模样
本报记者朱旭东

　　天气时晴时雨，唯一不变的是闷热，清华大
学建筑学院2017级学生乌家宁和13位学弟学
妹们，不辞辛劳地在高岗村周边的山林田埂间
穿行。他们要抓紧在高岗村暑期实践的宝贵时
间，尽快完成“中国乡村建设调查”的部分问卷
调查。
　　高岗自然村隶属南京市高淳区漆桥街道茅
山村，户籍人口 138 人，39 户人家，村庄周边
耕地、林田、水塘环绕。在没被外界关注之前，

“空心化”严重的高岗村，只剩下约 50 人留守，
三分之一的房屋空置。
　　2018年底，清华大学和高淳区在高岗村共
建江苏省首家“清华大学乡村振兴工作站”，
高岗村因此成为一批批清华学子了解社会、
将专业知识和社会实践紧密结合的重要窗口
和平台。而原本名不见经传的高岗村，也完成
了蜕变，成了“网红村”。

不仅仅是一次“暑假实践”

　　“对我们而言，短期在高岗村停留肯定是一
次暑假实践，但借此我们可以做很多事。”乌家
宁说，参加由清华学子设计并改造的高岗村开
村仪式，是此次暑假实践的重要程序，他们的实
践重心，则是“中国乡村建设调查”。
　　参加开村仪式、开展问卷调查，都是想将高
岗村建设成校地合作的长期平台，为更多学弟
学妹们打好基础。“我们能给高岗村带来什么？
能给乡村振兴带来什么？我们边实践、边思考。”
多次来高岗村，乌家宁与不少村民都很熟了，尤
其是村头的“春花大姐”。“她想把自家的平房改
造成农家乐。我和师弟师妹们，一下子给她提供
了十多个方案，包括水电施工图等，现在，就看
村里统一规划了。”
　　“春花姐家的包子特别好吃，她经常‘投喂’
我们。或许，包子会成为她的特色产品。”2019
级学生王文达，是此次暑假实践队的队长。他也
不是第一次到高岗村了，地方政府和村民一直
对清华学子寄予厚望，让他们不敢懈怠。“高岗
村没什么特色，当地希望我们能给他们提供发
展思路，尤其是设计规划适合年轻人的产品。”
　　王文达说，这几天他们在高岗村周边进行
的“中国乡村建设调查”，核心模块涉及就业、土
地、住房、乡村建设、城乡关系、文化习俗等，附
加模块涉及村民的日常生活、网络生活、健康养
老等。王文达关心的，是了解村民们使用的数字
终端，聚焦乡村的数字经济。

　　“这种田野调查实践，在学校里是根本没法
想象，也是没法实现的。”2018 级的梁爽说，根
据航拍或卫星图片，他们先对每户人家进行编
号，再随机抽样。“问卷内容，包括怎么和村民聊
天，调查前都要精心设计好。”
　　这些天，他们两人一组，按照抽样结果冒着
酷暑在高岗及周边村庄敲门调研。“很多人知道
我们在高岗，但对具体村民而言，我们还是陌生
人，吃闭门羹被拒绝总是难免的。更麻烦的是，
外人很难听懂高淳的方言，沟通难度可想而知。
我们只能硬着头皮上。”
　　在这种自由开放的田野调查中，学生们发现
目前建设成的高岗新村，也有村民不满意的地
方。比如，有些村民看不习惯大片绿地，认为绿地
中看不中用，不如种菜。比如，村里原本是清一色
的平坦水泥地，现在有些路段用石子嵌成各种花
纹，好看是好看了，老人走路却不方便了……
　　“这样的改造，是不是太过城市化了？是不
是限制了村民的活动空间？村民们在乡村振兴
中，该扮演一个什么样的角色？将来留在村里
的，到底是村民，还是市民？……”这些，都在乌
家宁等人心里，留下了疑惑。

一茬茬“大师兄”

　　乌家宁已经是第五次来高岗村了，是学弟
学妹们理所当然的“大师兄”。2019 年，他第一
次来高岗，则是跟着他的“大师兄”们一起来的，
参加“清华大学乡村振兴工作站”的启动仪式。
他们要把一栋破旧民房，改造成具备办公、培
训、会议、展览等综合性功能的场所。

　　清华大学乡村振兴工作站，是清华大学
建筑学院从2013年开始的社会实践项目，在
全国不同地区针对性布点，设计改造闲置房
屋，与地方政府共建实体工作站，组织青年学
生驻点开展“乡村振兴”主题实践。
　　韩芳是清华大学建筑学院的硕士研究
生，在校期间就对乡村振兴工作站有一定了
解。到高淳工作后，她慢慢喜欢上了这座城
市。经过深思熟虑，2018 年 4 月正式写信到
区长信箱，把为什么做乡村振兴工作站，怎么
做，以及其他地方的建设情况，做了尽量详细
的介绍。
　　她的信很快就有了回应。高淳区政府办
工作人员给她打来电话，希望进一步了解
情况。
　　双方都有合作的需要，工作站的建设很快
进入实质性操作阶段。当年 7 月，清华大学建
筑学院组织“乡村振兴”实践支队全体成员赴
高淳漆桥街道、东坝街道等地开展现场踏勘，
最终确定高岗村为“乡村振兴工作站”场地。
　　 2018 年 12 月，双方正式签署“清华大
学乡村振兴工作站共建协议”。清华大学建筑
学院院长庄惟敏表示，乡村振兴不仅仅是吸
引人来吃几顿农家乐，而是要有真正的内涵，
让人留下来，引入新村民，带动更多的城市文
化融入到乡村。
　　一个原本早已不堪的高岗村，因此“结识”
了一批又一批清华学子。3年多来，在乡村振兴
的大背景下，清华学子像勤劳的蜜蜂一样，在
山野小村采风、调研、传播“花粉”，希望凭借他
们的专业知识，改变这一没落的小山村。

曾经没落的小山村

　　“原来这边空心化现象严重，部分村民搬
到集镇上去住了，很多年轻人常年在外打工，
造成大批农房闲置，农地抛荒问题突出。”高
淳区建发集团总经理田密说，中国东部片区
的农村空心化不同于中西部，这也是清华大
学选中高岗村建设江苏省第一家乡村工作站
的重要原因。
　　 2018 年，抓住清华大学乡村振兴工作
站建设机遇，高淳因地制宜对高岗村开展闲
置农房收储租赁，引入国资平台高淳建发集
团，从村民手中租赁 20 幢房屋，总计盘活
2966 平方米闲置农房，同时对 17.3 亩集体
建设用地进行入市交易，总成交价超 1200
万元。通过注入政府资本、国有资本，撬动集
体资本、引进市场资本，有效解决了乡村发展
的资金难题。
　　“高岗村的天赋资源并不好，我们为什么
选中它？”清华大学建筑学院 96 级校友张海
龙是工作站的指导老师，也是高岗村“96 耕
读公社运营有限公司”的董事长，他说，正是
因为高岗村的特色不明显，改造起来比较方
便。“这对其他没有特色的乡村来说，有一定
的借鉴意义。”
　　高淳被誉为中国第一个“慢城”，高岗村地
处慢城核心区的门户。除了地理位置优越外，
高岗村别无特色。如何给它注入活力，成为张
海龙和他的学弟学妹们必须思考的问题。
　　乡村振兴高淳工作站的成立，不仅唤醒

了农村沉睡资源，也撬动了清华大学“智囊
团”和越来越多的优质资源向高岗村汇聚。

“只要有一群有能力的人愿意投入，就会产生
远超天生资源禀赋的能量。”张海龙笑着说，

“高岗村所在的长三角地区，是中国最发达的
地区，短期内必然能集聚大量资源。”聚集资
源的前提是，清华学子必须先行一步，用他们
的智慧，对高岗村进行“重构”。
　　 2018 年 12 月以来，已有 1000 人次 10
余所国内外高校学生在高岗村开展 20 余批
次的实践活动，形成超过 5 万字的实践成
果。原先村民闲置且损坏严重的房屋，通过学
生的社会调研分析，改造成为了具备办公、培
训、会议、展览等综合性功能的空间，不仅是
师生假期实践的现场教室，也为当地村民增
加了公共文化活动空间。
　　清华大学建筑学院还发挥自身专业优
势，在经过详细研究和前期规划后，着力优化
村庄格局，将道路、停车场等交通空间，广场、
绿地等公共空间以及廊院、住宅等私密空间
融合打造成花卉观赏区、农耕体验区、农田演
艺区等 6 大功能区。
　　为了乡村振兴的共同目标，一茬茬清华
学子用他们的理想和高岗村的现实不断碰
撞，成功“催生”诸多成果，使高岗村一时成为
远近闻名的“网红村”。
　　 7 月 17 日，清华大学和高淳区政府特
意为高岗村举行开村仪式，因为今日之高岗，
已非昨日之高岗。
　 　 开 村 仪 式 之 前 ，高 岗 村 已 悄 然“ 出
圈”——— 大批摄影爱好者、建筑发烧友、游客
慕名而来，近距离欣赏拍摄景观建筑，路边常
常停满了私家车；来自全国各地的研学团队
接踵而至，民宿预约已经排到 9 月……
　　这些热闹，对于年轻的清华学子，未必代
表了什么。随老师过来参加开村仪式，也仅仅
是一个仪式。他们内心，自有乾坤。即使调查
问卷做完，他们还有大量的案头工作要做。
　　不敢说清华学子启动的“中国乡村建设
调查”就能成就第二本《江村经济》，但他们以

《江村经济》为榜样、致敬费孝通的举动，已经
难能可贵。他们在用心触摸大地，用实际行动
实践乡村振兴。
　　多次来到高岗村的王文达还有其他收
获——— 村民们提出的一些具体问题，让他颠
覆了在学校里“闭门造车”式的构想。“聚焦乡
村的现实问题、具体问题，不断给我们启发，
让我们在以后的学术研究中，有了更加明确
的方向。”

  3 年多来，在乡村振兴的大

背景下，清华学子像勤劳的蜜蜂

一样，在山野小村采风、调研、传

播“花粉”，希望凭借他们的专业

知识，改变这一没落的小山村

  “乡村振兴不仅仅是吸引人来

吃几顿农家乐，而是要有真正的内

涵，让人留下来，引入新村民，带动

更多的城市文化融入到乡村”

  清华大学“乡村振兴工作站”的学生在
高淳开展入户调研。   受访者供图


